

PRESENTACIÓN

La publicación del presente número de la *Revista de El Colegio de San Luis* coincide con el vigésimo aniversario de este Centro Público de Investigación, a la par que celebramos el sexto año de la publicación de la nueva época de la *Revista*. Ambos acontecimientos empatan con el hecho de que la tecnología ha evolucionado de manera más rápida, lo que exige que el flujo de información se agilice. En el ámbito de las ciencias sociales y las humanidades el diálogo científico fluye por medio de la publicación de revistas científicas, las cuales deben seguir normas y estándares internacionales para aumentar su visibilidad. Con motivo de apegarse a los estándares internacionales, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT) dio por concluido el Índice de Revistas Mexicanas de Investigación Científica y Tecnológica para poner en marcha el Sistema de Clasificación de Revistas Mexicanas de Ciencia y Tecnología.

La visión de CONACyT es una visión que compartimos, en el sentido de que es importante elevar la calidad y visibilidad de una revista como la nuestra. Los retos que esto supone serán resueltos en la medida que sostengamos el ritmo de trabajo, ampliemos la difusión de nuestros contenidos y logremos convocar a la comunidad académica para que nos confíen la publicación de los resultados de sus investigaciones.

Etnologías de gitanos, legislación e investigación sobre el uso del agua, el capital social, protección civil, cultura política, sustentabilidad, discursos sobre castas, cine y posmodernismo, muerte y psicoanálisis, son los temas de los textos que conforman este número 13 de la *Revista de El Colegio de San Luis*.

Gracias a la creciente demanda por parte de los autores para publicar en ella, hemos tomado la decisión de aumentar la cantidad de artículos, notas y reseñas que publicaremos en cada número.

En este número, se inaugura la sección Artículos con la traducción al español del texto “Une ethnologie des Tsiganes est-elle possible?”, de Patrick Williams,

investigador del Laboratorio de Antropología Urbana, Ivry-sur-Seine del Centro Nacional de Investigación Científica (Francia), aquí titulado “Una etnología de los gitanos, ¿es posible?”. En éste el autor explica que a pesar de que se han realizado diversos estudios y publicado tanto libros como artículos sobre los gitanos y su forma de vida, una complejidad resulta de que ellos no se conciben a sí mismos como gitanos, sino como un grupo que a su vez tiene subgrupos que de cierta manera forma parte de la sociedad en general y que aunque con tradiciones distintas, se integran al contexto global. La *Revista de El Colegio de San Luis* agradece a la revista *L’Homme, Revue Française D’anthropologie* y al autor por haber autorizado la traducción al español y su publicación.

Se presenta después el texto “Elementos de análisis de la propuesta de Ley General de Aguas en México a partir del derecho humano al agua y sus repercusiones en el quehacer científico, docente y en la investigación”, de la autoría de Gonzalo Hatch Kuri, del Colegio de Geografía de la Facultad de Filosofía y Letras de Universidad Nacional Autónoma de México; Samuel Schmidt Nevdedovich, de El Colegio de Chihuahua, y José Joel Carrillo Rivera, del Instituto de Geografía de la Universidad Nacional Autónoma de México. De manera precisa ellos exponen la importancia de un marco legal que fomente la distribución y utilización equitativa del agua y la fundamentación del derecho humano a ésta.

Con una temática también relacionada con el agua, Cecilia Cadena Inostroza y Luz Helena Salgado Locela, ambas de El Colegio Mexiquense, presentan el artículo “Redes y capacidades de actores en torno a comités independientes de agua potable: El caso de San Felipe Tlalmimilpan, Toluca, México” en el cual señalan el papel que desempeñan los comités independientes como parte de una red de política pública, en la que los ideales se tergiversan y no necesariamente devienen en favor de la sociedad para el bien común.

A continuación, el artículo “¿Es el capital social un tipo de capital? Un análisis desde el proceso de estratificación”, de Juan Enrique Huerta Wong, de la Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla, realiza un análisis en los niveles de la confianza interpersonal, la confianza institucional y la fortaleza de lazos aplicando medidas de acción colectiva: eficacia, capacidad de asociación y participación, para con ello determinar que efectivamente el capital social es capital.

Mónica Pérez Navarro, de la Universidad Autónoma de Aguascalientes, en su artículo “Cultura política en el Antiguo Régimen: Distinción, políticas de segregación y conquista de espacios de interpelación en la Nueva España”, detalla cómo ha evolucionado el concepto de cultura política y lo que ha conllevado tal evolución.

Se enfoca en el análisis de la administración del gobierno en el siglo XVIII.

Para iniciar la sección Notas, Jorge Damián Morán Escamilla, del Programa de Agua y Sociedad de El Colegio de San Luis, presenta un “Panorama del Sistema Nacional de Protección Civil en México” en el que describe las características principales de este programa, su evolución a través de los años y su aplicación en nuestro país. El autor insiste en que los desastres pueden evitarse en la medida que estos programas se difundan y sean atendidos por la población en situación de riesgo.

En la misma sección, Alejandro Espinoza Tenorio, María Azahara Mesa Jurado, Alejandro Ortega Argueta y Magdalena Hernández Chávez, investigadores de El Colegio de La Frontera Sur, presentan “Laboratorios para la sustentabilidad: Nuevos espacios para el quehacer científico y la formación de recursos humanos”. Argumentan que si bien los académicos de las ciencias naturales y exactas cuentan con espacios apropiados a sus áreas del conocimiento en los que pueden trabajar sobre la prueba y el error para desarrollar sus investigaciones, para los científicos sociales este tipo de espacios son poco fomentados y, por lo tanto, se carece de la fase de pruebas aplicables a las investigaciones, lo cual ayudaría a favorecer un acercamiento entre ciencia y sociedad.

“Aproximación interdisciplinaria a las reminiscencias del discurso de castas colonial en México” es el título del trabajo realizado por José Carlos Vázquez Parra, del Tecnológico de Monterrey, Campus Guadalajara; Carlos Federico Campos Rivas, de la Universidad TecMilenio, y Olivia Torijano Navarrete, de la PrepaTec, Plantel Santa Catarina, en el que hablan de un tema con repercusiones desde el periodo colonial hasta nuestros días: el racismo, el cual se ha establecido desde entonces como una constante histórica, literaria y social en los grupos de poder.

Desde la perspectiva del posmodernismo, Alma Delia Zamorano Rojas de la Universidad Panamericana realiza “Notas para una lectura posmoderna sobre el fin del mundo: *El planeta de los simios* (Tim Burton, 2001)” en donde analiza los elementos de esta corriente filosófica encontrados en este icónico filme del siglo XX y cómo dichos elementos reflejan la manera de pensar de esa época.

Por último, en esta sección escriben Rafael M. Contreras Pérez y Ricardo García Valdez del Instituto de Investigaciones Psicológicas de la Universidad Veracruzana “Interpretación de una leyenda sobre la tradición del Día de Muertos, desde una mirada psicoanalítica”, en el cual estudian, a través del psicoanálisis, la tradición mexicana de celebrar a la muerte. Develan los diversos significados de dicha tradición y qué hay más allá o qué motiva a las personas a realizar los rituales para recordar a los difuntos.

Cuatro reseñas concluyen este número; la primera realizada por Fuensanta Medina Martínez, del Programa de Estudios Políticos e Internacionales de El Colegio de San Luis, del libro *Teorías de las relaciones internacionales en el siglo XXI: Interpretaciones críticas desde México*; posteriormente, Juan Carlos Ruiz Guadalajara, del Programa de Historia de El Colegio de San Luis, reseña *De milicianos del rey a soldados mexicanos. Milicias y sociedad en San Luis Potosí (1767-1824)*; de la Escuela Normal del Estado de San Luis Potosí, Elvia Estefanía López Vera escribe sobre el texto *Diversificación empresarial y redes socioeconómicas. La familia Muriedas, 1859-1908*; por último, Pedro Sergio Urquijo Torres, del Centro de Investigaciones en Geografía Ambiental de la Universidad Nacional Autónoma de México, reseña *Los caminos de la trashumancia. Territorio, persistencia y representaciones de la ganadería pastoril en el altiplano potosino*.

Finalmente, el equipo editorial agradece a la comunidad académica que ha seguido la trayectoria de esta publicación dedicada a las Ciencias Sociales y las Humanidades.

DAVID EDUARDO VÁZQUEZ SALGUERO

Director